RAPPORT ANNUEL DE LA CARTOTHÈQUE POUR L'ANNÉE 1999-2000

0. INTRODUCTION

Le présent rapport couvre les activités de la Cartothèque du 1^{er} juin 1999 au 31 mai 2000. En annexe, on trouvera les tableaux statistiques.

Ce rapport ne couvre que les activités relatives à la cartothèque. Celles qui ont été réalisées en tant que conseillère à la documentation en géographie et en aménagement font l'objet d'un rapport séparé.

1. PROGRAMME DÉVELOPPEMENT

Encore cette année, le budget de la cartothèque n'a pas été suffisant pour couvrir les acquisitions, même si, dès le mois de septembre, nous avons diminué le nombre de documents commandés chaque semaine. Heureusement, certains achats spéciaux (photographies aériennes, fichiers géoréférencés, etc.) ont pu être commandés sur d'autres budgets.

Les atlas constituent la partie la plus importante des acquisitions. Nous recevons aussi les séries de base du Québec et du Canada par les programmes de dépôt . Nous ne recevons plus aucun document américain de cette façon; nous devons les acquérir à la pièce.

Tous les documents sont maintenant commandés par le service des acquisitions. Nous sommes très satisfaits des résultats et de la bonne collaboration du personnel de ce service, particulièrement de la responsable, Jo-Anne Bélair.

Malgré les problèmes que nous avons connus, quelques acquisitions méritent d'être signalées:

220 cartes de référence des secteurs de dénombrement pour la région métropolitaine de recensement pour 1996, produites par Statistique Canada.

Couverture aérienne de la Communauté urbaine de Québec et de la région urbanisée de la rive sud de Québec. Ces photographies ont été prises en 1998.

Fichiers de données topographiques numériques, produits par le Centre d'information topographique, Géomatique Canada, Ressources naturelles Canada. Nous avons une partie de la région de Québec au 1 : 50 000, plus la carte au 1 :250 000. Ces fichiers servent pour plusieurs départements, dont le département de Géomatique, celui de géographie et celui d'aménagement.

2. PROGRAMME ORGANISATION

Au cours de l'été 1999, nous avons profité de la baisse de la clientèle pour procéder à la réorganisation d'une partie de la collection. Rémi Larochelle et moi avons vérifié tous les documents de référence et selon le cas, nous les avons élagués ou transférés à la collection générale. Plusieurs de ces documents ne sont pas de vrais ouvrages de référence et peuvent être empruntés. Au cours de la même période, Rémi Larochelle a terminé le ménage du fourre-tout et transféré dans le magasin des cartes certains documents accompagnant des cartes. Ces opérations ont permis le déménagement des ouvrages de référence dans quatre sections situées à l'écart et l'utilisation des étagères libérées pour l'expansion de la collection d'atlas.

Toujours pendant l'été, le personnel des opérations techniques a vérifié tous les atlas et posé des bandes antivol dans ceux qui n'en avaient pas.

Rémi Larochelle a également procédé à l'élagage des cartes marines qui n'étaient plus indexées. Cet élagage a permis de libérer un certain nombre de tiroirs dans le magasin des cartes et de réorganiser certaines collections qui étaient à l'étroit.

Le personnel de soir et celui de fin de semaine a procédé à la réorganisation et à l'indexation de certaines photographies aériennes, facilitant ainsi leur repérage. Ils ont également inventorié les microfiches de la National Map Collection (plus de 10 000 microfiches).

Enfin, Rémi Larochelle et l'équipe de l'analyse documentaire, ont poursuivi le catalogage des nouvelles cartes et leur inclusion dans le catalogue Ariane. Ils ont aussi débuté le catalogage rétrospectif de certaines séries, comme Understanding Global Issues et les plans de villes. Nous notons déjà une demande pour ces documents que des usagers peuvent repérer facilement dans le catalogue.

3. PROGRAMME COMMUNICATION

Plusieurs expositions ont été organisées à la demande de professeurs qui désirent ajouter la dimension cartographique à leur cours. Ces professeurs proviennent non seulement du département de géographie, mais également de plusieurs autres secteurs.

Voici une liste de quelques-unes de ces expositions : *Géographie de l'Europe* pour Joël Rouffignat (géographie), *Géographie économique* pour Joël Rouffignat (géographie), *Orient-Occident* pour Bernard Saladin d'Anglure (anthropologie), exposition des travaux d'étudiants du cours de *Géographie économique*.

À la rentrée de l'automne, environ 140 étudiants du baccalauréat en agronomie sont venus consulter différentes cartes pour leur rapport de stage.

Le personnel de la cartothèque a effectué plusieurs recherches exhaustives et a apporté un soutien documentaire pour plusieurs projets de recherche.

Avec l'arrivée d'un nouveau micro-ordinateur pour la géomatique, nous avons pu faire réinstaller le numériseur. Le poste est également équipé d'une unité zip, ce qui permet de copier des images avec une haute résolution. Cet équipement est très apprécié des étudiants qui l'utilisent régulièrement.

4. PROGRAMME FORMATION

Dans le programme formation, l'activité la plus importante est la participation au cours intitulé *L'information géographique*, qui permet d'initier les étudiants du département de géographie. Rémi Larochelle a participé à la présentation de la cartothèque. Cette année, il s'agit d'une nouvelle formule. Le temps réservé à la bibliothèque était plus court et moins bien réparti dans la session. Des contacts ont été pris avec le responsable de ce cours l'an prochain pour revoir entièrement notre participation.

D'autres interventions ont été réalisées dans le cadre de différents cours. Il s'agissait de présenter la cartothèque et différents documents cartographiques pertinents au cours concerné.

5. PROGRAMME GESTION

5.1 PERSONNEL:

L'année a été difficile pour le personnel de la cartothèque. L'un des employés de soir qui occupe un poste à temps partiel a accepté différents postes en affectation temporaire. Cette absence a amené plusieurs remplacement, ce qui signifie de la formation du nouveau personnel. Cette situation alourdit singulièrement la tâche du personnel régulier.

Le poste du jeudi soir et du samedi a été affiché et comblé par madame Nicole Genest. Elle se joindra donc à l'équipe de la cartothèque à compter du mois de septembre. Nous remercions monsieur Gaston Quirion pour le travail accompli au cours des dernières années dans ce poste.

Tous les membre du personnel ont assisté aux différentes formations au micro-ordinateur et à l'interface web du catalogue Ariane. Ils ont aussi pu profiter de la formation à l'accueil.

5.2 MATÉRIEL:

Depuis l'automne, le personnel utilise un nouveau micro-ordinateur plus performant. Avec ce nouveau matériel et les formations reçues(voir point précédent), l'utilisation d'Internet se fait plus facilement.

6. PARTICIPATIONS PROFESSIONNELLES

La chef de la cartothèque a réalisé les activités professionnelles listées ci-dessous.

Sous-groupe de travail sur les données numériques à référence spatiale de la CREPUQ

29 au 31 mai : CAPDU à Edmonton.

7. VISITEURS ET STAGIAIRES:

19 novembre : visite pour la Fondation.

 $1^{\rm er}$ mars : visite de madame Lise Bissonnette, directrice de la Grande Bibliothèque du Québec.

16 février : stagiaire, Maryse Cloutier.

8. CONCLUSION

L'année a été difficile, pour le personnel et pour moi. Les nombreux remplacements et la formation qui en découle épuise le personnel en place. Nous sommes continuellement à la limite du possible et n'avons aucune marge de manœuvre. Heureusement que la période estivale est plus calme et nous permet de reprendre notre souffle.

Malgré cela, j'envisage l'avenir avec enthousiasme. Nous avons divers projets pour le futur. Le développement de la géomatique y occupera une place importante. Déjà au début de juin 2000, Rémi Larochelle et moi avons participé à une rencontre avec Yves Brousseau, professeur au département de géographie. Cette rencontre nous a permis de voir fonctionner le logiciel MapInfo (système d'information géographique) avec les fichiers géoréférencés de Statistique Canada et de la BNDT. Nous avons maintenant une meilleure idée des possibilités de ces logiciels. J'ai aussi établi des contacts plus étroits avec le département de géographie et celui d'aménagement. Ces contacts permettent d'impliquer la clientèle dans les décisions importantes et doivent être favorisées. Au moins deux projets avec la Faculté des Lettres devraient être mis en place au cours de la prochaine année : l'un avec l'Atlas du Québec sur Internet et l'autre avec une banque de ressources internet pour les étudiants de la Faculté.

Hélène Genest Juin 2000